

VERWALTUNG

Ehegericht Winterthur

1534–1798

Ehegerichte entstanden während der Reformation und hatten die Aufgabe, die korrekte Eheschliessung sowie die Institution der Ehe zu überwachen. In Winterthur existierte das Ehegericht zwischen 1534 bis 1798. Das Ehegericht in Winterthur verfügte nicht über die vollen Entscheidungskompetenzen. Für Ehescheidungen mussten Winterthurerinnen und Winterthurer jeweils in der Stadt Zürich vorsprechen.

GRÜNDUNGSDATUM

1534

AUFLÖSUNG

1798

Historischer Hintergrund

Ehegerichte hatten die Aufgabe, die korrekte Eheschliessung sowie die Institution der Ehe zu überwachen. Mit der Reformation wurden auch Scheidungen möglich, wofür die Eheleute vor den reformatorischen Ehegerichten vorsprechen mussten. Ausserdem gerieten Moral und Sitte immer mehr in den Fokus der staatlichen Überwachung. Während im Mittelalter der erste Beischlaf als Beweis einer vollzogenen Eheschliessung galt, setzten die Reformatoren den Beginn der Ehe mit der kirchlichen Trauung an und bestraften jegliche Form von vor- und ausserehelicher Sexualität. Neben Fällen von ausserehelicher Sexualität ging es auch um nicht eingelöste Eheversprechen, uneheliche Schwangerschaften, schlechte Führung des Haushalts oder Scheidungsbegehren.

In Zürich wurde 1525 das erste reformierte Ehegericht der Schweiz geschaffen, welches alle Fälle im zürcherischen Hoheitsgebiet, also auch in Winterthur, beurteilte. Vor dieser Zeit war das bischöfliche Offizialat in Konstanz, ein geistliches Gericht, in Glaubens- und Ehesachen zuständig. Ab 1534 hatte Winterthur ein eigenes Ehegericht, allerdings mit weniger Kompetenzen als das zürcherische. Die Ehegerichte setzten sich aus Geistlichen und Ratsmitgliedern zusammen. Damit wurde die Kompetenz zur Beurteilung der Eheangelegenheiten erstmals von der kirchlichen auf die weltliche Ebene verlagert. Grundlage für die Entscheidungen des Ehegerichts bot die Zürcher Ehegerichtsordnung, die erstmals 1529 gedruckt wurde. Mit dem Ehegesetz wurden auch Scheidungen möglich. Als Scheidungsgründe galten Ehebruch, böswilliges Verlassen, Impotenz oder schwere Krankheiten des Partners.

Das Winterthurer Ehegericht

Das Winterthurer Ehegericht bestand ab 1633 aus sechs Personen. Zuständig waren zwei Schultheissen, der

Seckelmeister, der Prädikant, der Zeugherr und der Pfarrer. Der Pfarrer hatte den Vorsitz des Ehegerichtsgremiums und schrieb die Protokolle. Das Ehegerichtsprotokollbuch wurde ursprünglich im Pfarrhaus neben dem Taufbuch aufbewahrt. Später wurde dafür eine Abschrift für die Stadtkanzlei gemacht und die Protokolle ab 1660 in der Stadtkanzlei aufbewahrt. Akten zu Ehegerichtsfällen sind bereits ab 1525 vorhanden.

Oft handelt es sich dabei um vom Ehegericht Zürich überlieferte Akten, welche Personen aus Winterthur betrafen. Winterthur hatte nicht die Kompetenz, eine Ehe zu scheiden. In solchen Fällen mussten die Paare auch vor dem Ehegericht Zürich erscheinen. Die Akten dazu wurden jeweils nach Winterthur übersendet und dort aufbewahrt, auch wenn kein eigentlicher Eintrag im Winterthur Ehegerichtsbuch entstanden ist. Die Bestrafung von Ehebrechern oder Anzeigen wegen «Hurerei» sowie Vaterschaftsklagen wurden in Winterthur meistens vor dem Schultheissen und Kleinen Rat abgehandelt.

Das Winterthurer Ehegericht wurde 1798 im Zuge der Französischen Revolution abgeschafft.

Benutzte Archivalien und weiterführende Literatur

STAATSARCHIV ZÜRICH:

STAZH, YY 1.1; YY 1.2 BIS YY 1.289, EHEGERICHTSPROTOKOLLBÜCHER

STAZH, A6; A8 BIS A9, EHEGERICHTSAKten, SATZUNGEN UND ORDNUNGEN, KUNDsCHAFTEN UND ZUSCHRIFTEN

STAZH, A 42.2.1, SITTENMANDATE 1470–1560

STADTARCHIV WINTERTHUR:

STAW, B4, 44; IV A.1, EHEGERICHTSPROTOKOLLE 1633–1798

STAW, AKTEN ZUM POLIZEIWESEN. SITTENGESETZE, VERORDNUNGEN 1530–1787 (SIGNATUREN AF/73/1; AF/73/2; AF/73/3; AF/74)

STAW, AKTEN ZUM JUSTIZWESEN. EHESCHLIESSUNGEN 1425–1797, (SIGNATUR AG/88/1)

STAW, AKTEN ZUM JUSTIZWESEN. EHESCHEIDUNGEN UND EHESTREITIGKEITEN 1529–1797 (SIGNATUREN AG/89/1 BIS AG/89/6)

LITERATUR:

GANZ, WERNER: WINTERTHURER RECHTSVERHÄLTNISSE VOR 1798, EIN VERSUCH, IN: ARCHIVALIA ET HISTORICA, ARBEITEN AUS DEM GEBIET DER GESCHICHTE UND DES ARCHIVWESENS: FESTSCHRIFT FÜR PROF. DR. ANTON LARGIADÈR, ZÜRICH 1958, S. 261–277.

GUT, FRANZ: DIE ÜBELTAT UND IHRE WAHRHEIT. STRFTÄTER UND STRAFVERFOLGUNG VOM SPÄTMITTELALTER BIS ZUR NEUESTEN ZEIT. EIN BEITRAG ZUR WINTERTHURER RECHTSGESCHICHTE, WINTERTHUR 1996 (HIER V.A. S. 68–70).

GRÜNENFELDER, LUKAS: DAS ZÜRCHER EHEGERICHT: EHESCHLIESSUNG, EHESCHEIDUNG UND EHETRENNUNG NACH DER ERNEUERTEN SATZUNG VON 1698 (ZÜRCHER STUDIEN ZUR RECHTSGESCHICHTE), ZÜRICH 2007.

LUTZ, ALEXANDRA: EHEPAARE VOR GERICHT. KONFLIKTE UND LEBENSWELTEN IN DER FRÜHEN NEUZEIT, FRANKFURT/NEW YORK 2006.

NIEDERHÄUSER, PETER: EINE STADT IM WANDEL. WINTERTHUR UND DIE REFORMATION, (MITTEILUNGEN DER ANTIQUARISCHEN GESELLSCHAFT IN ZÜRICH, BD. 87), ZÜRICH 2020 (HIER V.A. S. 29–32).

ROPER, LYNDAL: DAS FROMME HAUS. FRAUEN UND MORAL IN DER REFORMATION. FRANKFURT AM MAIN, 1995.

SPILLMANN-WEBER, INGE: DIE ZÜRCHER SITTENMANDATE, 1301–1797. GELEGENHEITSSCHRIFTEN IM WANDEL DER ZEIT, ZÜRICH 1997.

TROLL, JOHANN CONRAD: GESCHICHTE DER STADT WINTERTHUR, NACH URKUNDEN BEARBEITET. BD. 4: SITTENGESCHICHTE DER STADT WINTERTHUR, WINTERTHUR 1844.

VEREIN FRAUENSTRADTRUNDGANG WINTERTHUR (HG.): FRAUENBLICKE. VIER STADTRUNDGÄNGE DURCH WINTERTHUR, WINTERTHUR 2006 (HIER V.A. KAPITEL 3 EHRBARE FRAUEN – FEHLBARE TÖCHTER. SITTLICHKEITSVORSTELLUNGEN DES 15. UND 16. JAHRHUNDERTS, S. 120–167.)

AUTOR/IN:
Kathrin Moeschlin

[Nutzungshinweise](#)

LETZTE BEARBEITUNG:
26.09.2023